
Intervención del Presidente de la República en Encuentro con Comunidad de Río Verde 

RIO VERDE, 3 de febrero de 2006. 

 

El sentido de gobernar, en último término, el privilegio de un gobernante, es cómo se 

está en contacto con la gente, cómo se está en contacto con aquellos a quienes uno 

piensa que los programas pueden servir. Es cierto que el gobernante tiene, se supone, 

otro tipo de privilegios, pero creo que el verdadero, real y más profundo es ese. 

 

Entonces, cuando se definen programas, es tan fácil definirlos en torno a un escritorio; 

es tan difícil imaginar cómo eso opera en la vida cotidiana, cómo se llega hasta el rincón 

más alejado de Chile, cómo nos aseguramos que se llegue y se llegue bien, o cómo nos 

aseguramos que aquello que no llega bien, se pueda modificar. 

 

Claro, hemos estado otras veces acá, varios recordaban cuando estuve anteriormente, el 

año 1995. Era ministro de Obras Públicas, nos dirigíamos a Natales, y camino a Natales 

pasamos por Río Verde. Estuvimos en la otra casa, en la otra municipalidad. Cuando 

venía acá me recordaba de cuáles eran los propósitos en ese momento, la gran demanda 

de Natales, era terminar el camino, o mejor dicho, hacer la segunda berma o segunda 

vía. ¿Cuáles han sido los cambios en estos años, y lo mucho que hemos avanzado? 

 

Entonces, la sensación que lo que se ha hecho acá ha sido correr un poco la frontera de 

las cosas que nosotros creemos que es posible hacer. Diez años atrás no pensábamos, 

muy incipientemente, que nuestro cordero patagónico iba a llegar a la Unión Europea, 

no sabíamos cómo se hacía, qué tipo de frigoríficos teníamos que tener para que 

estuvieran acordes con los estándares internacionales. Mucho más lejano veíamos la 

posibilidad de tener acceso a ese mercado, sin arancel respecto de determinadas cuotas. 

Pasaron muchos años antes de abrir el mercado europeo a través del acuerdo con la 

Unión Europea. Qué significa eso desde el punto de vista de la mejora de nuestra 

productividad. O qué significa eso, la mejora desde el punto de vista de cómo somos 

capaces de producir un ganado ovino de esas características, de esa calidad para poder 

exportar con las condiciones de exigencia de esos mercados, la trazabilidad que eso 

implica. Es decir, cómo detrás de cada uno de esos acuerdos hay un sello de calidad que 

se exige a la forma como nosotros producimos. 

 

Cómo, entonces, es a partir de la convicción de nuestros empresarios, nuestros 

estancieros, nuestros ganaderos, nuestros trabajadores de las estancias, están en 

condiciones también de avanzar allí. 

 

En estos años tengo la sensación de un país que ha podido avanzar, que se ha atrevido a 

competir en un mundo más difícil, más complejo. Pero es que en ese mundo más difícil 

y más complejo, es el mundo en el cual vamos a vivir en este siglo XXI.  

 

Llegar a un campo en la IX Región, donde antes nadie pensaba que se podían exportar 

frutillas, y llegar a un campo donde aquel que exporta frutillas es un agricultor 

relativamente pequeño, pero que cada seis meses llegan de Francia a testear el agua, 

para asegurarse que el agua con que se riega esa frutilla, es lo suficientemente pura, 

porque ese señor encontró un nicho, él exporta frutillas a la principal fabricante de 

pasteles en Francia, las frutillas que necesita ese fabricante vienen de Chile. Pero, él me 

dice ‘lo que pasa es que ahora, Presidente, tengo que preocuparme del agua con que 

riego’. Entonces, es una forma distinta.  



 

Claro, no necesito decir que lo que él gana es distinto a lo que ganaba antes. Le 

preguntaba a la alcaldesa ¿y cómo está la exportación ahora? ¿Y qué me dijo la 

alcaldesa? ‘Sí, está bien, pero el tipo de cambio…’, ¿se da cuenta, no? Claro, es cierto, 

el tipo de cambio es producto también del éxito, porque si usted está aumentando 

mucho las exportaciones, está trayendo más dólares y va a pasar lo que está pasando. 

Que hay que tomar medidas en algún momento, hay que tomar. Pero eso también nos 

obliga a aumentar cada vez más la productividad. 

 

Entonces, si usted quiere aumentar más la productividad, viene lo que nos dice la 

alcaldesa. ¿Qué es lo que pidió? Pidió más capacitación, pidió viviendas, porque dijo 

que faltaban un poco, luego pidió más sendas de penetración, y estuvimos hablando 

aquello. Porque, en definitiva, claro, si tenemos más sendas de penetración, estamos 

incorporando territorios a esos lugares donde hasta ahora no podemos llegar.  

 

Entonces, podemos tener mejores capacidades, mejores potencialidades para seguir 

creciendo y para seguir aumentando la productividad. 

 

¿Y aquí qué es lo que quisimos? Aquí quisimos asegurarnos que en una localidad como 

Río Verde, aquí también llegan determinadas políticas públicas. Entonces, ¿hagamos la 

prueba, qué pasa con Chile Solidario? Bueno, y ocurre que hay un apoyo familiar que 

va a trabajar con 18 familias y las va a ayudar a salir adelante un poquito mejor, un 

poquito mejor.  

 

Porque, claro, eso quiere decir que a través de Chile Solidario, los que no han 

terminado, se les impulsa que terminen la enseñanza básica; o aquellos otros que ni 

siquiera saben leer y escribir, puedan hacerlo. O se les puede explicar que a lo mejor 

hay que tener algún sistema de control de salud; o se les puede explicar que los niños 

menores de 6 años, por Dios que les cambia la vida si tienen acceso a un jardín infantil. 

Si no hay un jardín infantil, de qué manera se les puede ayudar a desarrollar ciertas 

habilidades, antes que lleguen a primer año básico. Porque los niños que llegan a primer 

año básico tienen un desempeño distinto según hayan tenido o no experiencias previas a 

nivel de un jardín infantil, educación pre-básica. O se les puede, si son adultos mayores, 

decir la necesidad de tener que hacer controles del punto de vista de salud. O si tienen 

características que les permitan calificar para una pensión asistencial. 

 

En otras palabras, ¿qué es lo que se les plantea? Se les plantea que ellos tienen derechos, 

por ser parte de este Chile y que pueden ejercer esos derechos. Eso implica una forma 

distinta de relacionarnos. 

 

Quiero decir aquí, en Río Verde, que cuando se discutió este programa, se planteó por 

muchos ‘pero, señor, ¿por qué va a tener que tener un apoyo, alguien que vaya a trabajar 

con la familia, por qué mejor, si está en una situación económica difícil, no le manda un 

cheque todos los meses?. ¿Usted se da cuenta que es casi imposible pensar que va a 

haber un apoyo en cada lugar de Chile para trabajar con determinadas familias?’. 

 

Les quiero decir que dudamos mucho de cómo hacer este programa, y fue objeto de 

largas discusiones, hasta que lo anunciamos en un 21 de mayo el año 2002, en el 

Congreso. Hay 2.200 personas que hacen de apoyo familiar a lo largo del país, y que 

trabajan, en promedio, con entre 18 y 20 familias, aquí con 18, en otras partes hasta con 



40 familias. Pero que es la forma de poder aseguramos de llegar a cada aquel que 

requiere que se le tienda una mano, porque sus condiciones de vida son un poco más 

difíciles. 

 

Por eso Orlando me dijo ‘ve, llegaron a golpear también la puerta, entonces ahora 

váyase tranquilo’. Es cierto, porque otras veces esto no ocurre así. Pero cuando usted 

está allá en el norte muy lejano, muy lejano, en una localidad aymara, y usted tiene 6 

jóvenes que son aymara trabajando con familias aymara, a las cuales ellos pertenecen, 

allá en Colchane. 

 

Ahí usted escucha también el que muchos de estos apoyos le dicen ‘sabe, señor, es que 

hay veces que no podemos responder, porque la demanda más importante es trabajo’. 

Entonces uno se da cuenta que es tan importante que continúe un Chile que va 

creciendo, que invierte, que produce, que crece, porque trabajo es tal vez lo más 

esencial que el ser humano aspira a tener. Tiene que ver con la dignidad de la persona. 

 

Así como está esa parte del mundo, está esa otra, que fue la reforma de salud. Déjenme 

decirles que la reforma a la salud fue de las cosas más complejas que me tocó abordar 

en el gobierno. Pero la reforma de salud me parecía indispensable para poner y adaptar 

el sistema de salud de Chile a las necesidades de hoy de Chile. Nuestro sistema de salud 

venía de mediados del siglo XX, cuando eran otras las características, otros los desafíos 

que teníamos como país. Era el tiempo en que estábamos preocupados de combatir la 

tuberculosis, eran otro tipo de enfermedades. 

 

Pero a medida que el país va creciendo, se va desarrollando, bueno, las enfermedades 

vinculadas a los temas de cardiopatías, pasan a ser fundamentales. 

 

Ayer en Puerto Cisnes, en la XI Región, se me acercó un señor que le habían puesto 

marcapasos en la Universidad Católica hace cuatro o cinco años atrás. Le empezó a 

fallar el marcapasos y fue necesario mandarlo de urgencia, desde allí a Santiago, al 

Hospital del Tórax, Hospital del Tórax, intervención, nuevo marcapasos y quedó bien. 

Entonces me dijo ‘señor, me dijo, la otra vez yo pude pagar el marcapasos’, ahora no 

podía. 

 

Entonces uno dice, si un país crece, ¿puede también ofrecer marcapasos a todos o 

solamente marcapasos para el que puede pagarlo? Esa es la pregunta que nos hicimos. 

 

Para responder sin demagogia, entonces dijimos: cuáles son las patologías que vamos a 

abordar. Y comenzamos primero por tres modestas patologías o enfermedades, después 

con 5, después con 12, con 17, etc., con 25 hasta el año 2005, y ahora, 2006, tenemos 40 

patologías.  

 

Dentro de esas patologías, claro, está lo que ha ocurrido aquí, en que pudimos ver, 

cuando estuvimos ahí con don Germán Saldivia, que con mucho orgullo llegó a 

indicarme ‘éste es el mapa de la comuna, mire usted, señor, aquí, lo que está con 

amarillo corresponde a los diabéticos, lo que está con rojo corresponde a los 

hipertensos’. Bueno, tiene 55 personas indicadas exactamente dónde están, me explicó 

lo difícil que era llegar a una localidad en que se demoraba mucho, me dijo. Pero es otra 

forma de entender.  

 



Con mucho orgullo me mostró algo, al apoyo también, por cierto, del municipio, que es 

algo que los médicos llaman resolutividad, pero que en castellano quiere decir: la 

capacidad que tenga una posta o un consultorio de resolver la mayor cantidad de 

consultas médicas que se puedan hacer. Mientras más capaz de resolver usted, entonces, 

menor desplazamiento tiene que hacer la persona. 

 

Me comprometí a que del presupuesto de salud, el 12% era para atención primaria, para 

postas y consultorios, 12%. De 100 pesos, 12 a postas y consultorios. Me comprometí 

que en mi gobierno, de 100 pesos íbamos a pasar a 30, a medida que fuera creciendo el 

presupuesto, y este año estamos en 30. Nos falta todavía. Países más avanzados destinan 

a postas y consultorios el 50% del presupuesto. Porque mientras más resuelva, cuando 

usted ve un sillón dental como el que vi ahí, entonces, claro, cuando viene la posta 

médica, aquí se resuelve el problema dental, y no porque tiene aquí, tiene que ir a Punta 

Arenas o a otro lugar. 

 

Entonces, la reforma de salud consiste en dos cosas: cómo aumentamos la capacidad de 

resolución de los problemas a nivel local, del consultorio, mientras más se avanza, 

menos llegan al hospital por la sala de urgencias, porque se puede prevenir, se puede 

hacer el seguimiento del adulto mayor, del niño menor de un año. Luego, si hay que 

llegar al hospital, entonces, respecto de un conjunto de enfermedades, cómo podemos 

garantizar tres cosas: primera garantía, que lo atienden en un centro de salud de calidad; 

segunda garantía, que lo atienden en un plazo determinad, en un mes, dos meses, 

máximo 3 meses, en un plazo, y el plazo se cumple; tercera garantía, si la persona no 

tiene los recursos, los recursos los ponemos los 15 millones de chilenos, porque 

tenemos un buen sistema de salud. Entonces, ese fue el gran esfuerzo que se hizo. 

 

Cuando usted llega acá y ve lo que ha significado esto, ve un sistema que está 

funcionando. Claro, es cierto, me explicaron que don Germán, la autoridad de salud de 

la región, me dijeron que era el mejor paramédico que había en la región. Y él muy 

orgulloso me indicó que había comenzado a trabajar en mayo del 73 aquí, y aquí está.  

 

Pero eso tiene que ver también con la otra cara de la medalla, y es que los chilenos, 

cuando queremos nuestra camiseta, como la camiseta de nuestro paramédico, tenemos 

orgullo de lo que hacemos, y ese orgullo nos gusta mostrarlo y nos gusta exhibirlo. 

 

Entonces, es cierto, hemos llegado acá, hemos escuchado a la señora Rosa Schultz, lo 

que fue su declaración, su testimonio de qué es lo que ella percibe que ha mejorado su 

calidad de vida. 

 

Entonces, uno llega acá y dice ‘claro, si esto está funcionando aquí en Río Verde, debe 

estar funcionando en el resto de Chile’. Por eso les decía a ustedes el privilegio de 

escuchar y saber qué es lo que está ocurriendo. 

 

Al llegar acá, uno no puede menos que sentir que está llegando a un lugar tan esencial 

como tantos otros lugares a lo largo de Chile, en que aquí, uno escucha del Fitz Roy, 

uno escucha lo que aquí hay, pero también uno escucha el silencio de la pampa, aquí 

también uno escucha parte de la cultura y parte de lo que ustedes son, que han sido 

esenciales para construir la historia de Chile.  

 

Cuando la alcaldesa nos habla de los atractivos turísticos, está lo obvio, que es el paisaje 



que nos rodea, pero está también ese atractivo turístico más profundo, que es el mostrar 

la cultura que ustedes han ido haciendo aquí, a lo largo de todo el siglo XX, que es la 

cultura ganadera, la cultura de la estancia, la cultura del ovejero. 

 

Entonces, esa otra parte, cómo se muestra, cómo se comparte, cómo se mantienen las 

raíces de lo que somos, en un mundo que va a ser más global, pero que por lo mismo 

nos obliga a afincarnos más en lo que nosotros somos. 

 

En ese contexto, me parece tan importante el poder ser capaces de seguir creciendo y 

seguir avanzando. 

 

Y yo le quisiera decir, alcaldesa, que cuando usted dice "cómo tenemos más vivienda o 

más capacitación", no me cabe duda que los programas de vivienda, particularmente la 

vivienda sin deuda, que para muchos va a ser esencial como forma de poder obtener su 

casa, deben continuar, como los programas de capacitación. 

 

Estoy seguro que este país que va a seguir creciendo en los próximos años, 

aceleradamente, lo único que intentamos es cómo nos aseguramos que ese pedacito de 

crecimiento llegue también aquí a Río Verde. Llega, sea a través de un programa social, 

o llega a través de una senda de penetración, que tiene que ver con el desarrollo 

productivo, o llega a través de una mejor educación, que en definitiva es lo que nos va a 

permitir prepararnos para el próximo siglo. 

 

Aquí, efectivamente podemos tener recursos mineros muy importantes, que cambia las 

características de Río Verde. Y si eso ocurre, entonces ustedes van a tener que tener un 

tremendo cuidado en cómo manejar aquello, cómo manejar aquello para seguir siendo 

lo que son, cómo manejar aquello para seguir teniendo las tradiciones que tienen, cómo 

manejar aquello en donde aquello que llega, esos nuevos puestos de trabajo que se 

crean, esas posibilidades del punto de vista del país, del punto de vista de autonomía 

energética, que es tan importante, nos obligan a todos a trabajar con mayor cuidado las 

tareas que hoy día tenemos. 

 

En suma, quisiere agradecerles este recibimiento y darles las gracias por lo que ustedes 

han hecho aquí. Por eso que viene del mundo de los pioneros, a los cuales usted se 

refería, los que siguen hoy en aquel camino, las obligaciones que eso significa para 

poder seguir saliendo adelante, y también, por qué no decirlo, para poder hacer del país, 

o de esta comuna, una comuna que crece y que se desarrolla.  

 

Cuando he dicho que me he propuesto visitar las distintas comunas de Chile como 

Presidente, es simplemente porque creo que el sentido de gobernar, el privilegio de 

gobernar es escuchar y mirar a su gente, y es lo que he intentado hacer. Por eso llego a 

hacer un arqueo de qué pasó en esta región con el Chile Solidario, un arqueo sobre qué 

pasa en esta región con el Auge.  

 

Es cierto, mañana vamos a estar en Punta Arenas hablando del tema del futuro hospital, 

pero queríamos ver aquí la posta, porque es tan distinto cuando uno llega a una posta 

como la que hemos visto hoy y ve el orgullo con que se trabaja. 

 

Por eso quiero concluir diciéndoles que la sensación que uno tiene de un país que 

avanza, que crece, pero que en alguna u otra forma tenemos todos la sensación que 



vamos avanzando conjuntamente. 

 

Claro, la alcaldesa se preocupa de que si vamos a seguir avanzando todos 

conjuntamente, cuánto de eso va a seguir llegando a Río Verde. De paso le dice al 

Presidente ‘mire, tenemos uno, dos, tres, que son las tareas para adelante’. Porque en 

eso consiste progresar, terminamos una etapa, la aplaudimos, la pasamos bien, la 

festejamos y nos preparamos para la próxima. 

 

No me cabe duda que este país va a poder seguir saliendo adelante y va a poder seguir 

siendo, de acá desde el sur del mundo, un ejemplo de cómo somos capaces de 

ordenarnos para tener una más y mejor democracia, más y mejor crecimiento, más y 

mejor distribución de los frutos de ese crecimiento, manteniendo también nuestra 

cultura, nuestras raíces, que son las que nos permiten identificarnos en el mundo. 

 

Felicitaciones por lo que ustedes han logrado acá, felicitaciones por las tareas que 

vienen y estoy cierto que vamos a tener un buen futuro todos juntos. 

 

Muchas gracias. 


